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Einheitsgemeinde Stadt Tangerhütte 
Bürgermeister 

 
Niederschrift 

öffentlichen/nichtöffentlichen Sitzung des Hauptausschusses  
 

Gremium: Hauptausschuss 

Sitzungsdatum: Montag, den 07.01.2019 

Sitzungsdauer: 19:00 - 20:43 Uhr 

Sitzungsort: Sitzungsraum des Rathauses, 
Bismarckstraße 5 in Tangerhütte  

 
 Öffentliche Sitzung  es folgte eine  Nichtöffentliche 

  Nichtöffentliche Sitzung  Sitzung 
 
 
    
Andreas Brohm    Ute Kühl 
Vorsitzender    Protokollführer 
 
 
 
 
Anwesend: 
 

Abwesend: 
 

Vorsitzender 
Herr Andreas Brohm   

Mitglieder 
Frau Edith Braun   
Herr Dr. Frank Dreihaupt   
Herr Peter Jagolski für W. Kinszorra 
Herr Michael Nagler   
Herr Bodo Strube   
Herr Daniel Wegener   

Protokollführer 
Frau Ute Kühl   

 

Mitglieder 
Herr Marcus Graubner             entschuldigt 
Herr Wolfgang Kinszorra entschuldigt 
Herr Manfred Pecker              unentschuldigt 
Frau Rita Platte                unentschuldigt 
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Tagesordnung 
 
zur öffentlichen/nichtöffentlichen Sitzung des Hauptausschusses der EG Stadt Tangerhütte am 
Montag, 07.01.2019, 19:00 Uhr im Sitzungsraum des Rathauses, Bismarckstraße 5 in 
Tangerhütte. 
  

Öffentliche Sitzung      DS-Nr.: 

1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung und Feststellen der Beschlussfähigkeit  

2. Feststellung der Tagesordnung und Ordnungsmäßigkeit der Einladung  

3. Feststellung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 29.10.2018  

4. Einwohnerfragestunde  

5. Bericht des Ausschussvorsitzenden über die Ausführung gefasster 
Beschlüsse 
 

 

6. Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2019 BV 850/2018 

7. Information des Ausschussvorsitzenden  

8. Anfragen und Anregungen  

12. Wiederherstellung der Öffentlichkeit  

13. Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse  

14. Schließen der Sitzung  
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Öffentlicher Teil 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Begrüßung und Feststellen der Beschlussfähigkeit 
Herr Brohm eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest.
  
TOP 2 Feststellung der Tagesordnung und Ordnungsmäßigkeit der Einladung 
Die Einladung zur Sitzung erfolgte ordnungsgemäß. Die Tagesordnung wird festgestellt.  
 
TOP 3 Feststellung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 29.10.2018 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 29.10.2018 wird festgestellt.  
 
TOP 4 Einwohnerfragestunde 
Die Einwohnerfragestunde entfällt. Es sind keine Einwohner anwesend.  
 
TOP 5 Bericht des Ausschussvorsitzenden über die Ausführung gefasster Beschlüsse 
Herr Brohm berichtet über den Stand der Ausführung der gefassten Beschlüsse aus der letzten 
Sitzung.  
 
TOP 6 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2019         DS-Nr.: BV 850/2018 
Herr Brohm ruft den TOP auf und sagt, dass er im letzten HA erklären musste, dass 97.000 € 
fehlen. Jetzt liegt der Beschluss vor und es gibt Änderungsvorschläge der Verwaltung, die den 
SR-Mitgliedern mit Schreiben vom 11.12.2018 zugegangen sind. 
Er erläutert anhand einer PowerPoint-Präsentation diese Änderungsvorschläge. 
Um handlungsfähig zu sein, benötigt man einen durch die Kommunalaufsicht bestätigten HH. 
Deshalb sollte man heute darüber diskutieren, wie man es nächste Woche in den SR einbringen 
will, damit den HH beschlossen werden kann.   
 

Im Anschluss stellt Herr Nagler Fragen zum HH, die er jetzt bzw. bis spätestens zum SR beant-
wortet haben möchte. 
- Wann können die Jahresabschlüsse 2014 – 2017 realistisch geprüft werden?  

Antwort Herr Brohm: Ziel ist es die Jahresabschlüsse 2014 + 2015 dem Rechnungsprüfungs-
amt vorzulegen (siehe auch Schreiben vom 10.01.2019) 

- Sind die neuen Friedhofsgebühren schon Bestandteil im HH? 
Antwort Herr Brohm: Nein, Friedhofsgebührensatzung ist noch nicht beschlossen, soll in Sit-
zungsfolge März erfolgen (siehe auch Schreiben vom 10.01.2019) 

- Wo ist das Geld für das Bettenportal eingestellt? 
Antwort Herr Brohm: Ressourcen begrenzt, 40.000 € Eigenmittel für 4 Leader-Maßnahmen 
(Gartentraumcafe, Jugendclub Lüderitz, knotenpunktbezogene Wegweisung, MZH Grieben) 
sind eingestellt  
Idee - aus diesem Topf soll auch Gegenfinanzierung für Altmarkurlaub.de genommen werden 
(siehe auch Schreiben vom 10.01.2019) 

- Grunderwerb altes Gymnasium (S. 33) 
Antwort Herr Brohm: Ziel wird nicht mehr verfolgt 

- Warum ist ein Maßnahmeplan zum HKK 2016 Bestandteil des HH 2019 (S. 40) 
Antwort Herr Brohm: Auflage der Kommunalaufsicht; Auflistung, welche Maßnahmen umge-
setzt wurden (siehe auch Schreiben vom 10.01.2019) 

- Warum steigen die Erträge Schulküche Lüderitz? (TH 4) 
Antwort Herr Brohm: Die Anzahl der Schulkinder und Kita-Kinder ist gestiegen (Einwurf Frau 
Braun – auch für Sozialstation und Rentner wird gekocht), damit auch die Zahl der Essenab-
nehmer (siehe auch Schreiben vom 10.01.2019) 

- Wie hoch waren die Besucherzahlen des nichtwissenschaftlichen Museums 2017 und even-
tuell auch schon 2018? Gibt es die Möglichkeit die Bewirtschaftung anders zu organisieren? 
(TH 4) 
Antwort Herr Brohm: nimmt diese Frage mit (siehe Schreiben vom 10.01.2019) 

- Welche Personalkosten sind bei den Verfügungsmitteln der Ortschaften mit eingerechnet? (S. 
168) 
Antwort Herr Brohm: nimmt Frage mit (siehe Schreiben vom 10.01.2019)  

- Warum sind die Personalaufwendungen im Jugendclub gestiegen? (TH 5, S. 198/199) 
Antwort Herr Brohm: nimmt Frage mit (siehe Schreiben vom 10.01.2019) 

- In welchen Bereichen in der Ortschaft erfolgt der Winterdienst durch Dritte? 
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Antwort Herr Brohm: das sind die Straßen, die der LK übernimmt (z.B. Straße nach Bittkau) 
- Gibt es aufgrund gesunkener Einnahmen in den DGH eine Analyse der Verwaltung? Einfüh-

rung neue Entgeltordnung (TH 7, S. 265ff) 
Antwort Herr Brohm: Rückgang der Vermietung; Verwaltung hat keinen Einfluss darauf (siehe 
auch Schreiben vom 10.01.2019)  

- Kinder-, Jugend- und Familienhilfe – Sind die 120.000 € - Erwerb von beweglichen Anlage-
vermögen… - die Ausstattungsgegenstände Kita Fröbel? (TH 5, S.182) 
Antwort Herr Brohm: Ja 

 

Danach spricht Herr Nagler den Antrag der Ortschaft Tangerhütte an - 27.000 € § 7-Mittel an. Er 
fragt, ob man den Fonds für überregionale Veranstaltungen komplett auflöst oder einen kleinen 
Betrag drin lässt. 
Er möchte wissen, inwieweit diese Änderungsvorschläge zur Beschlussfassung HH eingebracht 
werden. 
 

Herr Brohm sagt, dass die Änderungsvorschläge, die schon vorliegen und die, die jetzt noch 
kommen, zur Beschlussfassung HH eingearbeitet werden. Zum Wochenende werden die SR-
Mitglieder Post erhalten mit einer Auflistung aller Änderungsvorschläge, dann kann man im SR 
darüber abstimmen und danach über die BV. 
Er spricht noch den Neujahrsempfang an. Der kostet jedes Jahr ca. 3.000 €. Seine Verfügungs-
mittel sind jedoch nur 2.000 €. Er regt an, diese auf 5.000 € aufzustocken, damit man den Neu-
jahrsempfang sauber verbuchen kann. 
 

Herr Nagler regt eine Erhöhung des Spiel- und Beschäftigungsmaterials um 10.000 € für die An-
schaffung eines Spielgerätes in den Kindertagesstätten der EG an. Zum HH 2018 habe man ge-
sagt, dass man den Anspruch hat, in jedem Jahr ein Spielgerät für eine Kita anzuschaffen. Es 
wurde nie darüber geredet wieviel Geld dafür eingesetzt werden soll, dass ist jetzt bei der Kurato-
riumssitzung Kita Fröbel aufgefallen. Realistisch sind nach seiner Meinung 10.000 – 15.000 €. 
Deshalb stellt er jetzt hier den Antrag in den HH 2019 zusätzlich 10.000 € einzustellen und eben-
falls für die folgenden Jahre, damit man eine verbindliche Zahl hat 
 

Herr Wegener sagt, dass es auch andere Bedarfe gibt, z. B die Gefallenendenkmäler. Er disku-
tiert schon seit 3 Jahren, dass am Gefallenendenkmal in Mahlpfuhl etwas gemacht werden muss. 
In den anderen Ortschaften (z.B. Uetz, Bittkau) sieht es nicht anders aus. Er regt an hier ab dem 
HH 2020 eine HH-Stelle einzurichten und Mittel einzustellen. (siehe auch Schreiben vom 
10.01.2019) 
Der Spielplatz Mahlpfuhl ist aus der Leaderförderung rausgefallen. Es wurde gesagt, dass man 
andere Möglichkeiten sucht. Er bittet darum, dies nicht zu vergessen, ebenfalls Schönwalde nicht. 
 

Frau Braun ist überrascht über die vielen Anträge und stellt fest, dass man die Fraktionen dar-
über in Kenntnis hätte setzen müssen. Sie sagt, zum Antrag der Ortschaft Tangerhütte, dass sie 
vom Grundsatz nichts dagegen hat. Sie findet nur, dass man die anderen freiwilligen Aufgaben 
dabei vergisst. So wurden z.B. die 10.000 € Jugendclub einfach mal so unter den Tisch gescho-
ben. Sie hatte auch schon mehrfach darum gebeten, dass man die 100 € Jobber in die  7-Mittel 
mit einbezieht  Zu den Spielgeräten sagt sie, dass der Förderverein Lüderitz sämtliche Spielgerä-
te, die in Lüderitz auf dem Schulhof stehen, durch Sponsoren, Kuchen backen, Zuwendungen der 
OBM aus § 7-Mitteln, gekauft habe. Beim Jugendclub Lüderitz (Thema seit 2014) wurde sie bisher 
von niemanden in der HH-Debatte dabei unterstützt, dass man dort einen Wasser- und Abwas-
seranschluss bekommt. Die Eigenmittel würden der Verein bzw. Sponsoren übernehmen. Für die 
Jugendarbeit werden in Lüderitz 1.200 € (Versicherung und Strom) pro Jahr ausgegeben. Dies 
sind keine Verhältnismäßigkeiten. 
 

Es folgt eine rege Diskussion zum Thema zwischen Herrn Nagler und Frau Braun. 
 

Herr Wegener sagt, dass er beide verstehen kann. Sicher ist es so, dass man immer den Ort, aus 
dem man kommt, ein bisschen im Vordergrund sieht. Aber man ist SR für die gesamte EG und 
solle die Interessen aller vertreten und versuchen das Beste für alle rauszuholen. 
 

Herr Brohm fasst zusammen. Die Übersicht über die Mini-Jobber geht mit der Beantwortung der 
Aufgabenliste BA (Anfrage aus dem BA) raus. Das Thema Gefallenendenkmäler wird im HH 2020 
berücksichtigt. (Einwurf Frau Braun, dass es dafür auch Fördermittel gibt) 
Änderungsvorschläge aus dem heutigen HA: 
 

1. 27.000 € - § 7 Mittel für die Ortschaft Tangerhütte (15.000 € Parkfest, 2000 € Weihnachtsmarkt 
und 10.000 € für Belange der Ortschaften) 
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2. 3000 € - Neujahrsempfang  
 

3. 10.000 € - Spielgerät für die Einrichtungen  
 

Diese Änderungsvorschläge sollen den Änderungsvorschlägen der Verwaltung zugefügt werden und 
den Stadträten zur Beschlussfassung im SR (mit Post zum Wochenende) vorliegen. 
 

Herr Nagler weist darauf hin, dass er seine Fragen bis dahin beantwortet haben möchte.  
 

Frau Braun verweist auf den Arbeitsstil des Landrats. Hier bekommt man innerhalb von 12 Arbeits-
tagen eine Antwort. 
 

Herr Brohm möchte wissen, ob man die BV beschließen oder vertagen will. 
Man spricht sich für eine Vertagung aus. Man möchte zunächst in den Fraktionen über die Ände-
rungsanträge sprechen.  
 

Herr Wegener möchte bis zum nächsten HA einen Termin für die Umsetzung Spielplatz in Mahl-
pfuhl. 
 

Die Beschlussfassung im HA wird einstimmig in den SR vertagt. 
 

Abstimmungsergebnis: 7 x Ja; 0 x Nein; 0 x Enthaltung 
 
TOP 7 Information des Ausschussvorsitzenden 
Herr Brohm gibt Informationen zu:  

- Einwohnerzahlen (- 99 Einwohner zum Vorjahr) 
- Neujahrsempfang 
- Zweckverband Breitband 

      -     Luxus der Leere (Vermarktung Häuser)  
 
TOP 8 Anfragen und Anregungen 
Herr Wegener hat eine Frage zu den Flyern und zu den Verträgen Zweckverband Breitband. Ihn 
haben schon einige ältere Leute angesprochen, dass sie mit den Flyern nichts anfangen können. 
Sie vermissen auch einen Vertrag, mit der Internetseite können sie nicht viel anfangen. 
 

Herr Brohm sagt hierzu, dass alle Einwohner auf den weißen Flecken noch einen Vertrag zuge-
schickt bekommen. 
 

Herr Wegener gibt den Hinweis, dass es in Klein Schwarzlosen in Richtung Groß Schwarzlosen 
eine Gasse (Pflaumenweg) gibt, wo dann ca. 100 m nach dem Wendehammer ein Gullydeckel 
(Abwassergraben) fehlt. Dort geht es jetzt 3 m in die Tiefe und es ist Gefahr in Verzug. 
Weiter spricht er das Parkett in der Sporthalle Tangerhütte an. Weil dies zu glatt ist, musste die 
Halle jetzt gesperrt werden. Er möchte wissen, wer für den Schaden aufkommt. 
 

Herr Brohm antwortet, dass man in der Klärung sei. 
 

Herr Nagler wirft ein, dass die Frage sei, wie war die Ausschreibung, wie war die Ausführung, wie 
war die Abnahme. 
 

Herr Wegener wurde schon mehrfach zum Thema Windräder in Uchtdorf angesprochen. Er 
möchte wissen, ob es hier etwas Neues gibt, ob schon Pläne vorliegen. Er weiß, dass der OR 
Uchtdorf vor Jahren einen Beschluss gefasst hat, dass man Windräder ablehnt. 
 

Herr Brohm kennt davon nichts. Wenn man von dem Nutzungsplan Wind abweicht, gibt es be-
stimmte Vorschriften. Dass Bürger Verträge mit Windparkbetreibern abschließen ist nicht unüb-
lich. Aber eine Abweichung vom Nutzungsplan muss auch durch den SR. 
 

Herr Wegener spricht dann zum wiederholten Mal die Ersatzpflanzung Rotdorn in Mahlpfuhl an. 
 

Herr Nagler hat mehrere Fragen. Bei der Turnhalle Tangerhütte fordert er eine Information, über 
das was alles schiefgelaufen ist. Hier stellt sich seiner Meinung nach die generelle Frage, ob der 
Planer hierfür überhaupt geeignet war (zeitlicher Ablauf, Dachentwässerung, Decken). Über die 
Turnhalle müsste man grundsätzlich nochmals reden. Er möchte in diesem Zusammenhang die 
Ausschreibung (Fußboden) und auch die Rechnung sehen 
Des Weiteren spricht er die Fahrbahnmarkierung Fußgängerüberweg GS „Am Tanger“ an. Die löst 
sich schon wieder. Er fragt sich, ob man das jetzt alle 3, 4 Monate neu machen will.  
Dann möchte er wissen, ob es noch einmal die Möglichkeit gibt, außer Workshop Kulturhaus, 
dass sich der Verantwortliche, der das begleitet, vorstellt. 
 

Dazu sagt Herr Brohm, dass dies im Sozialausschuss 21.01.2019 vorgesehen ist. 
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Herr Brohm schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 20:22 Uhr. 
 
 
 

Öffentlicher Teil 

TOP 12 Wiederherstellung der Öffentlichkeit 
Herr Brohm stellt um 20:40 Uhr die Öffentlichkeit wieder her.  
 
TOP 13 Bekanntgabe der in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse 
In nicht öffentlicher Sitzung wurden keine Beschlüsse gefasst.  
 
TOP 14 Schließen der Sitzung 
Herr Brohm schließt die Sitzung um 20:43 Uhr.  
 
 
 
 
fertiggestellt: 21.01,2019  
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